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La politique… c’est moi aussi !   
 

A la question : Etre citoyen, c’est quoi pour vous ? :   Synthèse par les verbes 

 
Attitude : 

Être :  attentif / tolérant / exigent / à l’écoute de / respecté / intégré /  
Respecter l’autre dans ses différences 
Vivre ensemble 
Veiller au bien commun  
M’intéresser à la vie de ma cité  
Appartenir à un pays 
Regarder tous dans la même direction 
C’est subir la politique du gouvernement ! 
 

Début de l’action 
Prendre des responsabilités 
Faire partie d’une entité 
Se sentir concerné par le bien-être de tous  
Contribuer à la fraternité universelle 
Commencer par se préoccuper de son voisin 
Adhérer aux règles de la vie commune 
Respecter les droits et les devoir du pays où je suis 
M’intégrer à la vie locale 
 

Action par la parole 
Affirmer mes valeurs 
Communiquer 
Interpeller 
M’exprimer 
C’est dire « Nous » plutôt que le « Je » 
Donner la parole aux gens 
 

Actions et engagements 
Oser entreprendre pour la cause commune 
Essayer de rendre la vie plus facile 
Participer à la vie, projets, au bien-être, aux débats 
S’impliquer au respect de l’environnement 
Être : acteur / responsable / engagé / faire attention / 
Œuvrer pour le bien de tous 
Préparer le monde pour les générations futures 
Partager les richesses selon ses moyens 
Apporter de la solidarité, de l’humanité 
S’engager avec nos petits moyens pour améliorer le cadre de vie 
Travailler à un monde plus juste 
Soutenir la justice 
Œuvrer pour le bien de tous 
Agir pour le mieux vivre ensemble 
Pas que critiquer mais aussi s’investir  
Aller voter 
 

S’instruire  
M’informer / S’intéresser 
Eduquer 
Se forger une opinion 
Suivre la politique 
Porter mon intérêt à l’histoire 

 
 
 
 



La Politique…c’est moi aussi Mouvements du diocèse de Strasbourg 

2 

A la question : Qu’est-ce qui me donne de l’espérance malgré tout ? : Réponses 
 

L’Espérance malgré tout affirmée par : des convictions  

En résumé : Rien ne peut se faire sans l’engagement de chacunE d’entre nous. 

Cela vaut le coup de parler même si on a l’impression de crier dans le désert 

Seul on n’arrive à rien. Tout le monde recherche la fraternité. Il faut donc regarder l’autre pour créer du 

lien. La lutte pour un monde plus juste a besoin de chacunE de nous. Il est possible de construire un 

vivre ensemble, une fraternité, une solidarité au sein de nos quartiers en respectant la culture de 

chacunE. Ce qui est important c’est le partage et la fraternité, le constat que beaucoup ont une 

aspiration à être avec d’autres. Ensemble – au-delà de leurs différences – Accueillir et rencontrer, aller 

vers l’autre, faire disparaître les préjugés et les peurs, les idées reçues. Osez agir localement ensemble, 

savoir travailler en équipe et mutualiser nos talents, et que les politiques agissent pour le bien commun. 

 
• Respect de la vie, de la nature que Dieu a créée ( voir le livre de la Genèse ) 

• La vie qui vaut d’être vécue – Parole de Mère Thérésa. Malgré tous les tracas quotidiens, l’espoir fait vivre et vivre c’est la 
plus belle chose. 

• La cohabitation avec les étrangers est possible 

• Il est vraiment possible de mieux vivre ensemble, mais cela ne se fera pas tout seul…ni sans moi ! 

• La solidarité existe 

• Ce qui me donne de l’espérance c’est l’idée du Bien Commun qui demeure et fleurit dans les quartiers : une bonne volonté 
d’entraide qu’il faut étendre et aider à se développer et encourager 

• Tout le monde recherche la fraternité. Il faut donc regarder l’autre pour créer du lien.  

• Pour notre mère la terre, que des agriculteurs changent leur regard et essayent d’entrainer d’autres 

• Voir que la nature finit toujours par reprendre ses droits et finalement se réinstaller là où on a essayé de la détruire 

• Rien ne peut se faire sans l’engagement de chacun d’entre nous et que les politiques agissent pour le bien commun. 

• Accueillir et rencontrer, aller vers l’autre, faire disparaître les préjugés et les peurs, les idées reçues. Osez agir localement 
ensemble, savoir travailler en équipe et mutualiser nos talents. 

• Il est possible de construire un vivre ensemble, une fraternité, une solidarité au sein de nos quartiers en respectant la culture 
de chacun. 

• Les actions collectives de citoyens et citoyennes peuvent faire « bouger » le personnel politique à commencer sur le plan 
local.  

• Si on s’engage c’est pour agir avec d’autres, seul on ne peut rien. 

• L’engagement peut se vivre dans les petites choses du quotidien ou jusqu'à l’engagement politique au niveau national. 

• L’espérance du changement et d’un gouvernement plus intègre,  

• On peut tous et toutes faire quelque chose mais ensemble c’est mieux –  

• Les petites actions font avancer et venir ici pour parler de politique est déjà une espérance,  

• Cela vaut le coup de parler même si on a l’impression de crier dans le désert !  

• Seul on n’arrive à rien –  

• Ce qui est important c’est le partage et la fraternité, le constat que beaucoup ont une aspiration à être avec d’autres –  

• Ensemble – au-delà de leurs différences –  

• La lutte pour un monde plus juste a besoin de chacun de nous 

 
 

L’Espérance malgré tout affirmée par : des témoignages d’engagement et d’action humaines 
 
En résumé : Ces milliers de personnes qui posent de petits gestes dans leur vie quotidienne pour un 
mieux vivre ensemble, ces entraides spontanées pour les petites choses du quotidien, ces 
personnes qui agissent envers et contre tout autour de moi, qui croient aux petits gestes de partage, 
d’amitié dans leur quotidien, ces bénévoles qui se mettent au service du plus petit, toutes ces 
personnes qui se mobilisent pour aider les autres dans des domaines bien différents, pour un vivre 
mieux, plus sain, plus fraternel, de bienveillance dans l’éducation des enfants, le respect des 
opinions de chacunE et bien plus encore…Malgré le pessimisme ambiant, des hommes réagissent 
positivement pour le bien commun. Beaucoup de belles choses se vivent ; il faut prendre le temps de 
regarder, de se parler, d’oser dire non. Nous ne sommes pas seuls : même à quelques-uns on peut 
faire bouger les choses ; Travailler ensemble même à petit niveau permet de progresser et d’aller de 

l’avant, pour partager ce qui est important dans notre vie, l’entraide. Rien que cette réunion ce soir 
montre qu’on n’est pas seul. Ensemble l’espoir nous est donné, nos joies, nos peines partagées 
nous donnent de l’espérance malgré tout. 
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• Des personnes auxquelles nous ne croyons pas s’engagent. Humilité, s’accepter différents, pouvoir dire son ressenti qui n’est jamais 
agressif 

• Il y a beaucoup de personnes de bonne volonté, nous pouvons faire notre part et laisser la place à l’autre pour faire la sienne 

• Que chacun(e) ait la possibilité de se dépasser et d’aller au-delà des souffrances et des actes qui font souffrir. 

• Je ne suis pas seule et grâce à « mes voisins », on est un ensemble. Mon cœur bat alors je vis, je donne, j’écoute, je prends du temps 
tout en respectant mon voisin 

• Nous réinventons le « vivre ensemble » par une meilleure qualité de l’écoute réciproque tout en cultivant son jardin intérieur 

• Arriver à dire notre ressenti aux autres. Il y a quand même des personnes qui s’engagent. 

• Le vivre ensemble préoccupe les personnes 

• J’ai l’espoir que les hommes regardent sans peur la diversité du monde 

• Je me sens moins seul dans mes préoccupations, mes attentes 

• L’entraide spontanée pour les petites choses du quotidien 

• Toutes les personnes qui s’impliquent dans des associations, qui donnent de leur temps 

• Toutes les personnes qui agissent envers et contre tout autour de moi, qui croient aux petits gestes de partage, d’amitié dans leur 
quotidien 

• Travailler ensemble même à petit niveau permet de progresser et d’aller de l’avant 

• Ces milliers de personnes qui posent de petits gestes dans leur vie quotidienne pour un mieux vivre ensemble, pour l’environnement… 
Tous ces bénévoles qui se mettent au service du plus petit 

• Bienveillance/construire ensemble pour le bien commun c’est merveilleux…. Et profondément humain 

• J’étais un citoyen votant ponctuellement. Je prends conscience que je suis un citoyen acteur : j’ai accepté des responsabilités dans 
l’animation de groupes de partage. Ce qui me donne de l’espérance, ceux sont tous les gestes citoyens que posent tant de personnes 
tous les jours 

• Les colibris de Pierre Rabhi. Le monde qui bouge dans les petites actions 

• Le fait que certaines personnes s’engagent bénévolement 

• Des petits gestes, des partages de parole, des échanges d’expériences peuvent permettre de changer l’état d’esprit des gens et de les 
sensibiliser 

• L’engagement des jeunes dans un monde plus respectueux de la création : COP 21, agriculture raisonnée… plus les gestes simples que 
l’on peut faire : limiter sa conso d’eau, marcher, etc … 

• Il y a quand même beaucoup de personnes qui s’engagent pour les autres au vu des témoignages qu’on a entendus 

• L’envie de progresser de par mes actions et de faire évoluer celles-ci 

• Savoir que chaque petite entreprise individuelle, ajoutée à d’autres, crée des courants qui peuvent faire bouger les choses 

• Ce sont les actions que l’on mène dans les quartiers pour les personnes en difficultés, c’est comme cela que l’on est citoyen 

• De voir que les enfants sont ouverts aux autres, donnent leur sang, font à manger ( pas de plats industriels), prennent leurs vélos ( plutôt 
que la voiture ) pour des trajets courts, respectent l’environnement. Et ils vont voter !  

• Beaucoup de belles choses se vivent ; il faut prendre le temps de regarder, de se parler, d’oser dire non. 

• Nous ne sommes pas seuls : même à quelques-uns on peut faire bouger les choses  

• J’ai l’espérance que de plus en plus de personne s’engagent pour un mieux vivre 

• Malgré le pessimisme ambiant, des hommes réagissent positivement pour le bien commun.  

• La prise en compte grandissant de l’écologie 

• La mobilisation des militants dans les quartiers pour un mieux vivre entre gens d’origines diverses montre qu’on est capable, au-delà de 
nos différences, de vivre ensemble 

• Les personnes accueillies en permanence, qui reprennent goût à la vie après un échec, nous confortent dans notre action 

• En rencontrant des gens qui donnent de leur temps pour s’engager à rendre un monde meilleur 

• Malgré tous des personnes s’engagent en association, au niveau du village, de la paroisse… continuons à défendre la valeur de 
l’engagement, et celle du respect 

• « L’espérance voit ce qui n’est pas encore et qui sera » Paul Claudel ; garder confiance en la vie 

• Se rassembler en équipe pour partager ce qui est important dans notre vie, l’entraide 

• Les initiatives de beaucoup d’associations qui s’intéressent à la vie des gens 

• A voir toutes les personnes qui se mobilisent pour aider les autres dans des domaines bien différents mais pour un vivre mieux, plus sain, 
plus fraternel 

• Les jeunes « pousses » :  
▪ De solidarité / partage confer co-voiturage/ colocation / prêt de matériel / jardin partagés… 
▪ D’agriculture bio, respect de la nature, des animaux, de l’Homme 
▪ de spécificité de vie , anti-gaspillage 
▪ de bienveillance dans l’éducation des enfants, le respect des opinions de chacun et bien plus encore…et tout cela dans les jeunes 

générations, les 35 / 45 ans 
▪ et « l’arbre des palabres » de Toul…Au lieu de critiquer réfléchir aux actions possibles  

• La prise de conscience des problèmes de notre société est étudiée, discutée dans diverses associations grâce à de formidables 
animateurs, à nous de relayer par le biais de nos familles 

• Des personnes s’engagent au niveau local 

• Des personnes s’engagent au service des autres  

• L’exigence de transparence et d’honnêteté des citoyens de la part des dirigeants, hommes politique ou chefs d’entreprise 

• Rien que cette réunion ce soir montre qu’on n’est pas seul. Ensemble l’espoir nous est donné, nos joies, nos peines partagées nous 
donnent de l’espérance malgré tout. Il faut vivre ensemble 

• Partage de ses convictions / compétences – enrichissement mutuel / ouverture à l’autre. Citoyen responsable / Prise de conscience et 
trouver des solutions ensemble / Engagement au service des malades, des associations, des municipalités, de l’écologie et du respect de 
l’environnement  

• Toutes ces personnes qui ne restent pas seules chez elles… mais sortent pour rencontrer d’autres pour débattre avec elles, pour 
organiser des échanges et des actions locales dans tous les domaines, jardin, alimentation, entraide 

• La présence de tous ces jeunes ou jeunes couples dans la soirée d’échange, de réflexions 

• Toutes les personnes qui s’engagent et qui font des choix qui vont dans le sens d’un monde meilleur et plus juste 

• Des moments de solidarité (pas de charité) non provoqués 

• L’émerveillement des enfants 

• Le plaisir du dialogue et de découvrir  

• Le vivier des bonnes volontés qui travaillent quotidiennement au bien commun 

• La générosité et les choix solidaires des jeunes qui refusent la société actuelle et posent des choix alternatifs 

• Toutes les petites actions venant de la base et qu’il faut valoriser 

• Notre participation à essayer de rendre le monde + juste, + proche des gens 

• Soutenir financièrement des associations 

• Faire des choix éthiques pour consommer mieux 
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• Créer du lien dans les quartiers 

• Créer des épiceries solidaires 

• Etre en associations, en groupes, en syndicats pour être force de proposition et avoir de l’influence 

• Avoir des gestes bio-solidaires 

• Si on s’engage c’est pour agir avec d’autres, seul on ne peut rien. 

• Préparer ou préserver un monde solidaire pour nos enfants. 

• Ensemble cela devient possible, savoir que nous ne sommes pas seuls à partager les valeurs de justice- partage et solidarité – savoir 
qu’il y a des alternatives comme l’économie sociale et solidaire déjà initiée. 

 

 

L’Espérance malgré tout affirmée par : des actes de foi 
 

En résumé : Le printemps qui revient après chaque hiver : ce n’est pas parce qu’on pense que tout 

est mort ou que tout va mal qu’il faut baisser les bras. Il y a toujours quelque chose qui renaît, pour 

peu qu’on sache le voir et en prendre soin. L’homme est par essence foncièrement bon et généreux. 

Malgré les apparences l’homme sait partager et croit en une force supérieure. Il est tendu vers le haut 

et ensemble ce monde en marche construit son avenir. Ne restons pas en reste mais créons le 

nouveau. La création est belle et sa créature aimée. Même si nous remarquons nos erreurs, 

l’opportunité de faire mieux est toujours présente. Garder ma foi en l’humain, à chaque humain parce 

qu’il a une étincelle dans ce Dieu en lui. Rester confiant, continuer même petitement, car la plus petite 

graine peut devenir une fleur magnifique 

• Que tous les peuples se comprennent 

• Un monde que l’on espère meilleur 

• Avec notre foi, nous espérons un monde meilleur. Etre à l’écoute de notre Saint-Père. En union de prières 

• Il faut continuer à CROIRE 

• Ma foi en Dieu qui est présent avec nous, toujours et partout 

• Ma foi en l’humain, chaque humain parce qu’il a une étincelle dans ce Dieu en lui 

• « La Laïcité » voudrait que la religion soit au plan privé ! Ce qui me réjouit c’est que les évêques aient osé publier ce livret 
qui nous permet de nous retrouver et de réfléchir 

• Le printemps qui revient après chaque hiver : ce n’est pas parce qu’on pense que tout est mort ou que tout va mal qu’il faut 
baisser les bras. Il y a toujours quelque chose qui renaît, pour peu qu’on sache le voir et en prendre soin. 

• De faire malgré tout une nouvelle et vraie confiance en l’Homme qui mettra l’autre en valeur, accepter ses idées, pour 
construire la civilisation de l’Amour 

• L’AUTRE et mon amour pour lui 

• L’Homme 

• Même si nous remarquons nos erreurs, l’opportunité de faire mieux est toujours présente 

• Voir la joie de celui qui reçoit 

• L’Amour 

• Rester positive dans la vie et croire aux personnes qui nous entourent 

• Rester confiant, continuer même petitement, la plus petite graine peut devenir une fleur magnifique 

• J’ai grand espoir que l’humain va récupérer sa place 

• Pour notre mère la terre, que des agriculteurs changent leur regard et essayent d’entrainer d’autres 

• Prier, s’informer en théologie grâce à internet en ce moment, tous les jours je prie pour la France avec la prière pour la 
France avant les élections 

• L’action de l’Esprit Saint 

• L’homme est par essence foncièrement bon et généreux. Malgré les apparences l’homme sait partager et croit en une force 
supérieure. Il est tendu vers le haut et ensemble ce monde en marche construit son avenir. Ne restons pas en reste mais 
créons le nouveau. La création est belle et sa créature aimée 

• La foi en Dieu et en l’autre nous procure cette espérance 

• La conviction que les choses vont changer et l’espérance relève de ma foi profonde, avec notre conviction profonde que 

dans les situations les plus difficiles rien n’est jamais perdu – 

• Croire que chacun a une valeur parce que créé par Dieu. Rester fidèle à ses convictions dans une réelle fraternité. 

 
 
PS : chaque couleur correspond aux paroles données à un autre lieu de rencontre qui a bien voulu 
transmettre leur travail 


